

Guía N°5Consolidación De La República en Chile

Objetivo: O.A. 09: Caracterizar la consolidación de la República en Chile, considerando la defensa del territorio nacional, el voto censitario, la institucionalización del debate político y la persistencia de conflictos como la crítica al centralismo y el debate sobre las atribuciones del Ejecutivo y del Legislativo.

Lee comprensivamente los siguientes recursos y responde las preguntas que vienen a continuación.

Recurso 1 (fuente primaria)

Este es el fragmento de una carta de **Diego Portales**, en la que expone su perspectiva respecto a la guerra.

"La Confederación debe desaparecer para siempre jamás del escenario de América. Por su extensión geográfica; por su mayor población blanca; por las riquezas conjuntas del Perú y Bolivia, apenas explotadas ahora; por el dominio que la nueva organización trataría de ejercer en el Pacífico, arrebatándonoslo; por el mayor número también de gente ilustrada de raza blanca, muy vinculadas a las familias de influjo de España que se encuentran en Lima; por la mayor inteligencia de sus hombres públicos, si bien de menos carácter que los chilenos; por todas estas razones, la Confederación ahogaría a Chile antes de muy poco".

Carta de Diego Portales a Manuel Blanco Encalada (1836). En: De la Cruz, E. y Feliú, G. Epistolario de don Diego Portales. 1831-1837. Santiago. Dirección General de Prisiones, 1938

Recurso 2 (fuente secundaria)

La siguiente fuente explica la importancia de la victoria chilena en la guerra.

"Esta experiencia colectiva le dio un temprano y gran prestigio al Estado oligárquico chileno y postergó, al menos por un tiempo, la pugna al interior de la clase política. (...) Por ello, el gobierno de Bulnes, héroe de la guerra, se consideró un mandato de reconciliación, orden y progreso. En efecto, a lo largo de su decenio se definió la política como el arte de la negociación, se dio espacio a una oposición moderada, se institucionalizó un civilismo, se formó una clase política consciente de su misión y se hizo un gran esfuerzo por seleccionar un personal administrativo competente".

Orrego, J. L. La ilusión del progreso. Los caminos hacia el Estado-nación en el Perú y América Latina (1820-1860). Lima, Perú: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú, 2005



Recurso 3 (fuente secundaria)

Este fragmento entrega otra interpretación de la importancia que tuvo la guerra contra la Confederación Perú-boliviana.

De la Victoria es el nombre actual de una plaza en Valparaíso y Victoria el de una calle en el mismo puerto, de una calle en Santiago y de un pueblo en el sur de Chile. Esos lugares, así como varios otros, recuerdan la victoria en la batalla de Yungay. Fecha memorable que permitió evitar la invasión de Bolivia a todo el Cono Sur de América y darle libertad a Perú (...). Además fundamentó el desarrollo de Chile, lo que condujo 40 años más tarde a lograr otro gran triunfo por motivos diferentes, que se llamó la guerra del Pacífico.

Molina, J. J. Vida de un soldado. Desde la toma de Valdivia hasta la victoria de Yungay. Santiago, Chile: RIL Editores, 2009

Recurso 4 (fuente secundaria)

Este fragmento presenta la visión de los historiadores Sergio Villalobos y Rafael Sagredo respecto de las medidas económicas aplicadas durante el siglo XIX.

"La apertura de los puertos a todas las naciones no fue propiamente una medida liberal, sino que obedeció al propósito de participar en el mercado internacional, cortando las pocas restricciones que quedaban en pie del antiguo monopolio metropolitano. Se hacía desaparecer la condición colonial, pero no se dejaba desguarnecida la economía local. Altas barreras aduaneras, restricciones a la salida de metales preciosos y disposiciones protectoras de la producción interna muestran que se estaba lejos de la concepción liberal. Es así como se establece una tarifa aduanera de un treinta por ciento para los productos extranjeros. Junto con lo anterior, se prohíbe el ingreso al país de productos como el ron, cerveza, vinos y aguardientes y sombreros de todas las clases".

Villalobos, S. y Sagredo, R. El proteccionismo económico en Chile, siglo XIX. Santiago, Chile: Instituto Blas Cañas, 1987.

Recurso 5 (fuente secundaria)

La siguiente fuente relata los cambios que se vivieron en algunas ciudades de Chile, como Santiago, gracias al auge económico.

El campo todavía llegaba hasta la ciudad: a comienzos de la década de 1840, a solo una manzana de La Moneda, había una lechería a la cual llegaban diariamente treinta o cuarenta vacas. (...) El caudal de nuevas riquezas alteró rápidamente esta imagen. Los primeros faroles de gas de la ciudad comenzaron a arder en 1857; los tranvías tirados por caballos empezaron a correr ese año, también, sumándose a los 4 500 choches y carruajes, aproximadamente, que ya estaban en circulación. A finales de la década de 1860, parte del centro de la ciudad contaba con cañerías de agua potable.

Collier, S. y Sater, W. Historia de Chile 1808-1994. Madrid, España: Cambridge University Press, 1999



Recurso 6 (fuente primaria)

Esta fuente da cuenta de las críticas que se hicieron durante este período al gobierno centralizado.

Allí están (...) las provincias del norte, ricas provincias que habrán podido abrir, con sus productos y con sus fuerzas naturales, millares de fuentes de riquezas y centuplicar su propiedad en pocos años, en bien propio y en bien de la república entera. ¿Y qué impulso, qué estimulo han recibido jamás esas provincias del gobierno central? Ninguno. Y al contrario, no ha habido obstáculos que no se hayan puesto a su industria (...). En vano han reclamado esas provincias, en vano, por boca de millares de trabajadores que perecen de hambre (...). A estos justos clamores (...), la centralización ha respondido negativamente, como también a todo reclamo que tienda a desarrollar en esas provincias la vida independiente.

Matta, G. (1864). La centralización de las provincias. En El Copiapino.

Recurso 7 (línea de tiempo)

A partir de 1831, en Chile se sucedieron una serie de gobiernos de la facción conservadora, que la mayoría de los historiadores ha conocido como "los decenios", por su duración de 10 años. A continuación, te presentamos una línea de tiempo que muestra la evolución política del país durante estos gobiernos.

Partido Liberal (1849): Reunió a quienes querían acabar con el autoritarismo y la intervención electoral consagrados por la Constitución de 1833. Sus principales líderes fueron José Victorino Lastarria y Benjamín Vicuña Mackenna. Apoyaban la separación entre la Iglesia y el Estado, y la expansión de las libertades públicas e individuales. Sus ideales se expresaron a través de organizaciones como la Sociedad Literaria, la Sociedad de la Igualdad y el diario El País.

Partido Conservador o ultramontano (1857): Reunía a los antiguos pelucones, defensores del predominio de la Iglesia por sobre el Estado. Durante esta etapa fueron partidarios de reducir las facultades del Ejecutivo con el objetivo de evitar reformas que perjudicaran los intereses de la Iglesia. Sus integrantes pertenecieron principalmente a la oligarquía, y sus medios de difusión fueron los diarios El Conservador y El Estandarte Católico.



Partido Nacional o monttvarista (1857): Defendían el autoritarismo presidencial y la supremacía del Estado sobre la Iglesia. Se acercaban a los liberales en cuanto a la defensa de una educación laica. El principal medio de difusión de este partido fue el diario *El Ferrocarril* y sus líderes fundadores fueron Manuel Montt y Antonio Varas.



Preguntas

- 1. Según el recurso n°1 responde ¿Por qué Diego Portales plantea en su carta que la confederación Perú-boliviana debe desaparecer para siempre?
- 2. Según los recursos 2 y 3 responde ¿Por qué el texto dice que la victoria contra la confederación fue muy importante? Da 2 ejemplos.
- 3. Según el recurso 4 responde ¿Cuáles fueron las medidas que se tomaron en Chile para no dejar desprotegida a las empresas nacionales con el aumento de las importaciones? Da 2 ejemplos.
- 4. Según el recurso 5 responde ¿Cuáles son los 4 cambios que presenta la ciudad de Santiago gracias al despegue económico?
- 5. Según el recurso 6, responde ¿Cuál es la crítica que se le hace al gobierno centralizado?
- 6. Recorta o imprime el recurso 7 y pégalo en tu cuaderno.







